

Il était une fois... Rio-Salado

L'Amicale de Rio-Salado a organisé, à Portiragnes (Hérault), la Redoute-Plage, un rassemblement qui a réuni 700 personnes le 19 avril 1981, en présence de Mme Andrée Montero, auteur du livre "Rio-Salado" paru aux Editions Privat, ainsi que de Mme Esposito et M. le Maire de Portiragnes.

Il était une fois, par une magnifique journée du mois d'avril...

C'est ainsi que nous pourrions entamer notre réflexion tellement ce dimanche pascal a paru incroyable; vous savez comme dans un conte où la bonne fée d'un coup de baguette magique réussit les plus extraordinaires choses. Car nous nous souviendrons longtemps, très longtemps, du dimanche 19 avril 1981.

Imaginez! Cela faisait 19 ans, 19 ans qu'il n'y avait plus eu de fête du village.

Bien sûr, la cadre, les circonstances, les raisons qui ont conduit à ce rassemblement n'étaient plus les mêmes. Mais qui pourrait nier que la joie et l'émotion ont été conjuguées ce jour-là comme jamais.

Evidemment, Eddie Warner n'a pas été remplacé, Mingo, ses brochettes, ses torraïcos, ses cloches et son tambour étaient absents. Heureusement pour nous il reste encore parmi les amuseurs que connaissait le village Manolico Bernabeu, Manolico sans son agua-limon, mais avec son sens inné du spectacle. Le récital gratuit qu'il nous a offert avec son fils Serjou valait à lui seul le déplacement. Merci, Messieurs. Merci aussi à vous Juanico d'avoir justifié, s'il en était encore besoin, que vous êtes bien le digne fils de votre père "Juanico El Cantador". Merci à tous ceux qui, sur scène et devant un micro, ont su égayer la soirée de leurs talents insoupçonnés.

Chapeau bas également à Vincent Mico qui, avec la bienveillant concours de Mmeveuve Cardona René, a réalisé ce superbe écu aux armes du village qui ornait la salle. Nous ne saurions, pas plus, passer sous silence le travail remarquable réalisé par Robert Garoin, le Saladéen de cœur. Son exposition photographique et documentaire sur Rio-Salado a su nous faire rêver.

Merci enfin et surtout à vous Saladéennes et Saladéens de mon très cher village, connus ou inconnus, d'avoir assuré à ce rassemblement la qualité qui a été la sienne.

Vous avez donné ce jour-là, par votre comportement, une vraie leçon de morale. Nous disons bien une leçon de morale: en effet, nous n'avons pas plus assisté à une commémoration funèbre qu'à une messe anniversaire de feu Rio-Salado. Le 19 avril 1981 vous avez oublié délibérément l'amertume, les regrets, la tristesse que l'Algérie indépendante a gravé à tout jamais au plus profond de vous-mêmes. Ces sentiments-là, parfaitement refoulés, ont fait place à la fête des cœurs ouverts et vibrants, unis dans une sorte de communion.

Doutiez-vous que cela se produisit un jour? Que nous puissions nous retrouver?

Au fait, nous n'avons toujours pas retrouvé les panneaux indicateurs "Rio-Salado" qui fléchaient l'itinéraire menant à "Turgot-Plage". Faut-il que L'évocation de ces noms-là soit irrésistible au point que certains aient cru bon d'emmener avec eux les panneaux en question dans la malle aux souvenirs!... Tant pis, nous en confectionnerons d'autres et cette fois nous les surveillerons... comme les "monas". Elles étaient tellement bonnes... Reconnaissez tout de même que voir deux boulangers du village s'attelant à la fabrication d'une même "mona" ça n'est pas ordinaire. De mémoire de Saladéen on n'avait jamais vu ça. Bravo et félicitations à MM. Gonzalès et Ripoll.

Saviez-vous que le vin proposé avec le repas provenait de chez Jacques Salva et celui servi avec les "monas" de chez Léon Gouault?

Fasse que le 19 avril 1981, dimanche de Pâques, ait contribué à chasser, ne serait-ce que quelques heures, tous les soucis qui encombrant votre esprit. Le but aura alors été atteint pleinement.

Nous souhaitons vous revoir tous et encore plus nombreux la prochaine fois à "Turgot-Plage" d'un jour, ou ailleurs. Peu importe, nous avons repris contact, la famille s'est retrouvée, plus rien ne pourra, ici-bas, la désagréger.

L'enfant est né et bien né, il faut maintenant l'aider à grandir, comme a grandi toute cette jeunesse que nous avons découverte, d'abord réservée, puis coopérative, enfin radieuse et totalement épanouie, à l'image tout à fait symbolique de Mar-

tine Rol et de Joseph Gouault. Elle est, soyez-en convaincus le meilleur garant de la pérennité saladéenne.

A bientôt Saladéennes, à bientôt Saladéens, vous êtes tous dans nos cœurs.

Daniel ESTÈVE.

Président: E. REYNE, 4, allée Marie-Gasquet, 13127 Vitrolles. Tél. (42)89.51.85.

Siège: J.L. LOZANO (Trésorier), 18, rue de la République, 34000 Montpellier. Tél. (67)58.53.53.

A nos amis Saladéens, l'Echo offre l'acte de naissance de leur petite patrie:

Document historique communiqué par M. R. GIMENES

Extrait "Le Moniteur Universel"
Journal officiel de l'Empire français

RAPPORT A L'EMPEREUR

Sire,

Paris, le 15 février 1859

En arrêtant, dès 1857, les bases du cantonnement des Douairs et des Smélas dans la subdivision d'Oran, le ministre de la guerre a décidé, en principe, qu'une partie du territoire de ces tribus, réservée pour les besoins de la colonisation européenne, serait affectée à la création de quatre centres de population, dont trois dans la plaine de la M'leta, et le quatrième sur la route d'Oran à Tlemcen, dans le voisinage de Rio-Salado.

Les trois premiers ont été autorisés par trois décrets en date des 29 juillet et 23 août derniers, et leur peuplement se poursuit. Je sou mets aujourd'hui à l'approbation de Votre Majesté le projet du quatrième.

Ce centre, placé sur la route d'Oran à Tlemcen, de manière à combler le vide existant entre les villages de Lourmel et d'Aïn-Témouchent, est limité au nord par Rio-Salado. Construit pour 50 feux, il est doté d'un territoire agricole de 3000 hectares, très-propre à la culture des céréales. Le village sera alimenté par la source d'Aïn-Tamiet, qui offre une eau abondante et de bonne qualité. Enfin, par sa position, le nouveau centre trouvera un facile écoulement de ses produits, et ne peut manquer d'acquérir prochainement un rapide développement.

En conséquence, j'ai l'honneur de prier Votre Majesté de vouloir bien revêtir de sa signature le projet de décret ci-joint, destiné à sanctionner, conformément à la législation en vigueur, la création du village de Rio-Salado.

Veillez agréer, Sire, l'hommage du profond et respectueux attachement avec lequel je suis,

De Votre Majesté

Le très-dévoqué Cousin,

Le Prince chargé du ministère
de l'Algérie et des Colonies,

NAPOLÉON
(JÉROME)

NAPOLÉON,

Par la grâce de Dieu et la volonté nationale, Empereur des Français,

A tous présents et à venir, salut:

Vu les ordonnances des 21 juillet 1845, 5 juin et 1^{er} septembre 1847;

Sur le rapport du Prince chargé du ministère de l'Algérie et des colonies,

Avons décrété et décrétons ce qui suit:

Art. 1^{er}. - Il est créé dans la province d'Oran, sur la route d'Oran à Tlemcen, entre Aïn-Témouchent et Lourmel, un centre de population de cinquante feux, qui prendra le nom de Rio-Salado.

Art. 2. - Un terrain agricole de trois mille hectares est affecté à ce centre, conformément au plan ci-annexé.

Art. 3. - Le Prince chargé du ministère de l'Algérie et des colonies est chargé de l'exécution du présent décret.

Fait au palais des Tuileries, le 16 février 1859.

Par l'Empereur:

Le Prince chargé du ministère
de l'Algérie et des colonies,

NAPOLÉON
(JÉROME)

NAPOLÉON.